Boletín semanal de noticias del 11 al 17 de mayo del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

EEUU ha deportado a migrantes a una decena de países con la nueva política fronteriza [EEUU ha deportado a personas migrantes a una decena de países con la nueva política fronteriza]

The San Diego Union-Tribune 15/05/2023

Este lunes el Departamento de Seguridad Nacional estadounidense (DHS, por sus siglas en inglés) ha anunciado que ha deportado a miles de personas migrantes a una decena de países. Los países donde han repatriado las personas incluyen Colombia, Honduras, Perú, y México. Desde que terminó de aplicar el Título 42 y entró en vigor el Título 8 el pasado jueves por la noche, los cruces irregulares en la frontera se han reducido un 50%, de los 10.000 diarios a los 5.000, según DHS. A diferencia de Título 42, Título 8 le permite a las personas en movilidad solicitar asilo en la frontera, pero tienen que cumplir con varios requisitos, por lo que "debe buscar protección en el país más cercano al país del que salen," cómo dijo Blas Núñez-Neto, el subsecretario de Política Fronteriza e Inmigración.

Nueva ley contra inmigrantes indocumentados en Florida genera preocupación: ¿qué contempla la norma que firmó DeSantis?

[Nueva ley contra personas en movilidad irregular en Florida genera preocupación: ¿qué contempla la norma que firmó DeSantis?]

CNN Español 05/05/2023

Ron DeSantis, el gobernador republicano de Florida, ha promulgado una nueva y estricta legislación contra la inmigracion irregular la semana pasada. Según la medida, quien transporte a alguien que ingresó irregularmente al país podría enfrentar una sentencia de cinco años de prisión o una multa de US \$5.000 por persona. También exige a las empresas con al menos 25 empleados que verifiquen el estado migratorio de las personas trabajadoras en una base de datos federal llamada E-Verify, y crea sanciones para los empleadores que a sabiendas den trabajo a "extranjeros no autorizados". Hay alarma y confusión entre las comunidades de trabajadores migrantes de Florida, aunque la ley sólo entrará en vigor hasta julio.



Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos **#ClimaEnMovimiento**, un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

♦ ♦ Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población

♦ climaenmovimiento.org

México:

NL: Detenidas tres personas que traficaban a 28 migrantes

[NL: Detenidas tres personas que traficaban a 28 personas migrantes] Aristegui Noticias 16/05/2023

Un grupo de 28 personas migrantes originarias de Honduras y Guatemala, fueron detenidas en el Municipio de Escobedo, Nuevo León, por agentes de la Fiscalía General (FGR) de la República, además lograron la detención de tres personas. Además, se registró una orden de cateo a un inmueble ubicado en el municipio de Escobedo. Luego, el 13 de mayo, las autoridades detuvieron a 11 personas más, todas originarias de Centroamérica. La FGR explicó que las personas migrantes quedaron a disposición del INM para ser repatriadas a sus países de origen. Mientras tanto, los 3 hombres de México que fueron detenidos, el inmueble y los vehículos fueron puestos a disposición del Ministerio Público Federal.

INM niega haber interrumpido apoyo a extranjeros indocumentados en México

[INM niega haber interrumpido apoyo a personas migrantes irregulares en México]

Yucatán MX 15/05/2023

El cierre temporal de 33 prisiones migratorias en México no ha interrumpido la atención y el servicio del Servicio Nacional de Migración, señala un boletín. La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) respecto de un comunicado del 13 de mayo, señaló que "la realización del Informe Especial se lleva a cabo sin perjuicio de las funciones, atribuciones y responsabilidades del INM para otorgar de manera permanente y continua un alojamiento digno y seguro de las personas en contexto de movilidad internacional, en las estaciones migratorias y estancias provisionales con que cuenta".

Aumenta 42.2% los ingresos irregulares de migrantes

El Economista México 15/05/2023

Según datos de la Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas (UPMRIP), de enero a marzo de 2023, ha sido un aumento de 42.2% del mismo periodo de 2022 del ingresos de personas en situación migratoria irregular al país (desde 78,439 durante este periodo en 2022 hasta 111,505 en 2023. Los países de origen de personas fueron Venezuela con 17.9%; Ecuador con 13.3%; Guatemala con 12% y Honduras con 11.5%. Durante el mismo periodo, los datos muestran que el número de personas devueltas realizadas por las autoridades migratorias mexicanas, ha bajado 25.2% en comparación con el mismo periodo de 2022.

Guatemala:

Guatemala prevé aumento de migración tras fin del Título 42 en EEUU

Radio Francia Internacional (RFI) 12/05/2023

Kevin López, el secretario de Comunicación de la Presidencia de Guatemala, dijo este viernes que prevé un aumento de la migración hacia los Estados Unidos tras el fin del Título 42. Al entrar en vigencia el Título 8, desde el jueves pasado a la medianoche, los Estados Unidos anunciaron la creación de "centros regionales de procesamiento" de pedidos de refugio en América Latina, empezando con Guatemala y Colombia. López declaró que Estados Unidos no había comunicado esta información a Guatemala antes de anunciar esta nueva medida. Sin embargo, López también comunicó que Guatemala

quiere trabajar en conjunto con Estados Unidos ante el posible aumento de la migración.

Estados Unidos envía tres vuelos a Guatemala con deportados a horas del fin del Título 42

[Estados Unidos envía tres vuelos a Guatemala con personas deportadas a horas del fin del Título 42]

Dallas Morning News 11/05/2023

Pocas horas antes del fin del Título 42 el jueves pasado, Estados Unidos envió a Guatemala tres vuelos con 387 personas migrantes. Este grupo forma parte de las y los 60,000 guatemaltecos que han sido deportados desde que empezó el Título 42 en 2020. También, Estados Unidos envió a Colombia dos vuelos con casi 350 personas al aproximarse el fin de las restricciones.

El Salvador:

<u>Ciudadanos indios "desaparecieron" luego de haber sido ubicados en motel de</u> Ahuachapán

[Ciudadanas y ciudadanos de la India "desaparecieron" luego de haber sido detenidos en motel en Ahuachapán]

ElSalvador.com 14/05/2023

En los últimos días, decenas de personas de la India y otros países lejanos han arribado al Aeropuerto Internacional de San Salvador, desde aquí se trasladan a hoteles y tienen como destino final Estados Unidos. Sin embargo, medios informan que varios han "desaparecido", como es el caso de 21 de ellas que fueron vistas por última vez en un motel. Según reportes judiciales, el 1 de abril fueron encontrados dentro de un motel en el municipio de Turín, departamento de Ahuachapán, supuestamente cuando les llevaban en ruta hacia Guatemala. Luego de eso, tres personas de El Salvador fueron capturadas por supuesto tráfico de personas y agrupaciones ilícitas.

El Salvador a la expectativa sobre migración a EEUU

Prensa Latina 12/05/2023

A puertas de la entrada en vigencia del Título 8, luego de la caída del Título 42 en Estados Unidos, se espera que muchas personas de El Salvador estén sujetas a deportación rápida. En los últimos años, la migración hacia Estados Unidos cubre el 88,2% de las personas que buscan una nueva esperanza de vida. A esto le sigue Canadá con el 3,24% y Guatemala con el 1,29%. Adicionalmente, el 25% de los hogares salvadoreños reciben fondos todos los meses por medio de las remesas, así en el 2022 éstas superaron los siete mil millones de dólares.

El Salvador llama a "no dejarse engañar" con procedimientos migratorios "no apegados"

Swissinfo 11/05/2023

El gobierno de El Salvador hizo un llamado a través de su Cancillería a sus ciudadanos y ciudadanas a "no dejarse engañar" con procedimientos migratorios que no estén apegados a lo dispuesto por las autoridades de Estados Unidos tras la finalización del Título 42. Esta oficina del gobierno recalcó que la frontera "no está abierta o liberada para su libre tránsito".

Honduras:

Casi 360 mil hondureños fueron expulsados de Estados Unidos bajo el título 42

[Casi 360 mil personas de Honduras fueron expulsados de Estados Unidos bajo el título 42]

El Heraldo 12/05/2023

Según cifras de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos, 359,072 personas de Honduras fueron deportadas bajo el título 42 entre el año 2020 hasta marzo de 2023. El problema con el fin del título 42 es que miles de personas, incluídas personas de Honduras, han llegado hasta la frontera con la idea de entregarse a las autoridades y pedir asilo a causa de la desinformación.

Nicaragua:

Amanda fue obligada a prostituirse en Costa Rica tras ser engañada por una amiga nicaraquense

100% Noticias 16/05/2023

Una joven trans de 22 años fue víctima de trata de personas en Costa Rica luego de aceptar la supuesta ayuda de una amiga que encontró en San José. "Una amiga nicaragüense que me encontré en San José me dijo que iba a ayudarme dándome casa y consiguiéndome trabajo y resultó ser un trabajo ilícito, de trata de personas en donde me obligaban a ejercer la prostitución, bajo amenaza de que me deportarían a Nicaragua", contó Amanda a un proyecto del Servicio Jesuita de Migrantes que reune varios testimonios de los malos tratos hacia personas migrantes. La joven salió de Nicaragua en 2018 luego de las protestas antigubernamentales.

Nicaragüenses lanzan campaña contra plan republicano que busca frenar migración irregular

[Personas de Nicaragua lanzan campaña contra plan republicano que busca frenar la migración irregular]

La Vanguardia 11/05/2023

Un grupo de personas exiliadas de Nicaragua lanzó una campaña en contra de una iniciativa presentada por los republicanos en el Congreso de Estados Unidos donde se debatió el borrador de la "Ley de Seguridad Fronteriza 2023". Este proyecto de ley busca, entre otras cosas, reanudar la construcción del muro con México para frenar la migración irregular y el acceso a asilo político. Este proyecto de ley también buscaría eliminar el programa de permisos humanitarios para los ciudadanos de Venezuela, Cuba, Haití y Nicaragua.



Costa Rica:

ACNUR: Costa Rica "está soportando una carga desproporcionada" de nicaragüenses exiliados

[ACNUR: Costa Rica "está soportando una carga depsropocionada" de personas de Nicaragua exiliadas]

100% Noticias 15/05/2023

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) alertó este lunes que Costa Rica está soportando una carga desproporcionada de personas de Nicaragua exiliadas por la situación política, social y económica. Además, anotó que están tratando de brindar más apoyo al país. Datos oficiales indican que Costa Rica, cuenta con 607.000 personas migrantes regularizadas de las cuales el 60% provienen de Nicaragua.

Costa Rica abrió sus puertas para la primera reunión técnica del Proceso de Quito CRC 891 15/05/2023

Costa Rica fue la sede de la primera reunión técnica del Proceso de Quito, iniciativa regional que busca coordinar la respuesta intergubernamental ante la crisis de movilidad humana de los ciudadanos de Venezuela en la región. En esta primera reunión participaron 13 países miembros y expertos internacionales donde se abordaron temas como el fortalecimiento de los procesos de reunificación familiar. Además, se elaboró una hoja de ruta para diseñar la Guía regional para la reunificación familiar, al igual que recomendaciones para la formulación de políticas y programas en el mismo tópico.

Panamá:

<u>Darién: Nuevo récord - La migración crece, la ayuda debe hacerlo también</u>

IFRC 16/05/2023

Datos del Servicio Nacional de Migración informan que 127.168 personas migrantes cruzaron el Darién entre enero y abril de 2023, con 1000 personas cruzando por día. Verónica Martínez, jefa de respuesta humanitaria del IFRC en Darién declaró "que el número de personas arribando al Darién crece exponencialmente, una cifra que desborda los puntos de servicio humanitario donde la Cruz Roja presta sus servicios. Además, que existen muchas víctimas deshidratadas, heridas y con complicaciones de embarazos y enfermedades crónicas".

Esfuerzos por frenar migración irregular centran semana en Panamá

Prensa Latina 13/05/2023

Los esfuerzos por frenar el auge de la migración irregular fueron expuestos durante la visita a Estados Unidos de la canciller de Panamá, su estadía buscó avances en la revisión de un tratado de Promoción Comercial sin embargo, también trató temas migratorios como la crisis de paso por la selva del Darién. Además, la Diplomática se reunió con dos congresistas de los Estados Unidos quienes reconocieron la necesidad de sumar aliados en la gestión de la crisis en este territorio fronterizo.

Migrantes en aéreas públicas de David fueron trasladados a albergue

[Personas migrantes en áreas públicas de David fueron detenidas a Estación de Recepción Migratoria en Gualaca]

Telemetro 13/05/2023

En la noche del 12 de mayo, 20 personas migrantes fueron detenidas en espacios públicos como avenidas y áreas comerciales en la ciudad de David, Chiriquí. Las personas fueron detenidas por el Servicio Nacional de Migración junto con la policía de la Estación de Recepción Migratoria en Gualaca.

El peso de la mochila de los migrantes hacia Estados Unidos: violaciones, robos y muerte

[El peso de la mochila de las personas migrantes hacia Estados Unidos: violaciones, robos y muerte]

El Periódico de México 11/05/2023

Muchas personas migrantes que se encuentran de paso por la localidad internacional de Paso Canoas, límite con Costa Rica en una frontera casi inexistente donde no existe un control de pasaportes o barreras migratorias, denuncian los malos tratos que han tenido que soportar en su cruce por el Darién donde existen robos, muertes, secuestros y violaciones. Este reporte anuncia varios casos de malos tratos a los que las víctimas han sido sometidos en este trayecto.

Regional:

ONU Asistió a 625 migrantes al retorno voluntario a sus países en 2023 [ONU Asistió a 625 personas migrantes al retorno voluntario a sus países en 2023]

Plano Informativo 13/05/2023

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) de las Naciones Unidas ha anunciado que ha ayudado a retornar a 625 personas migrantes a sus países de origen voluntariamente en 2023. Esto lleva el total de personas retornadas por OIM a 8.623 desde 2018. La mayoría de personas en este grupo retornaron a Honduras, El Salvador, y Guatemala. La OIM reportó que muchas de estas personas no han cumplido sus metas de llegar a Estados Unidos.

Pronunciamientos e Informes:

<u>Informe Global sobre el Desplazamiento Interno de 2023</u>

Centro de Monitoreo del Desplazamiento Interno (IDMC por sus siglas en inglés), Consejo Noruego para Refugiados [Consejo Noruego para las Personas Refugiadas] 11/05/2023

El Centro de Monitoreo del Desplazamiento Interno ha lanzado su Informe Global sobre el Desplazamiento Interno en 2023. Según el informe, el número de personas desplazadas internas llegó a 71.1 millón mundialmente en 2022, principalmente por razones de violencia, conflicto, y desastres naturales. Entre los estados americanos con los números más altos de personas desplazadas internas son de Colombia, los Estados Unidos, México, Honduras, y Guatemala. De los 2,6 millones de desplazamientos internos (o movimientos) en las Américas en 2022, casi 80% fueron causados por desastres naturales. Aproximadamente 533.000 desplazamientos internos fueron causados por conflicto y violencia.

<u>México - Monitoreo de Flujos de Población Migrante - Tapachula y Tenosique</u> (Febrero 2023) Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Instituto de Datos Global, Matriz de Seguimiento por Desplazamiento (DTM) 11/05/2023

En estos dos ejercicios se consideran las encuestas realizadas en Tapachula, Chiapas y Tenosique, Tabasco, México durante febrero de 2023. Los datos sobre las personas migrantes encuestadas en los informes incluyen datos sobre las rutas, los servicios de salud, los factores que influyen en la migración, los riesgos en el viaje, y el acceso a servicios legales y consulares, entre otros. Por ejemplo, el informe reportó que la mayoría de las personas encuestadas en Tenosique (69 por ciento) buscaban permanecer en México, mientras 82 por ciento de las personas encuestadas en Tapachula buscaba continuar hacia los Estados Unidos como destino final.